





Andes pediatr. 2023;94(6):747-748

DOI: 10.32641/andespediatr.v94i6.5015

**CARTA AL EDITOR** 

Respuesta carta al editor titulada: Fundación de hospitales pediátricos e hitos de la pediatría, más allá de Santiago. Respuesta a "Los inicios de la enseñanza de pediatría en Chile y la fundación de hospitales de niños"

Response to the letter of editor entitled: In response to: "The beginnings of pediatrics education in Chile and the foundation of children's hospitals". Foundation of children's hospitals and pediatric milestones beyond Santiago

Luisa Schonhaut Berman®a, Pablo Chávez Zúñiga®b, Nelson A. Vargas Catalánc

Sr. Editor,

Agradecemos sinceramente la publicación de la carta "Fundación de hospitales pediátricos e hitos de la pediatría, más allá de Santiago en respuesta a nuestro manuscrito "Los inicios de la enseñanza de pediatría en Chile y la fundación de hospitales de niños". Al leerla sentimos una gran alegría y respeto por quien comparte el interés del grupo de autores, agregando información adicional.

Efectivamente, en el texto nos limitamos a hospitales de Santiago, considerando los aportes previos de la Dra. Carmen Noziglia en Valparaíso-Viña y de Carlos Ibarra, Priscilla Rocha, Soledad González y Cinthya Muñoz en Concepción<sup>2-4</sup>. Nuestra propuesta invita a estrechar diálogos y motivar a los especialistas a profundizar esta problemática. En la actualidad, la ausencia de investigaciones que sistematicen los conocimientos acerca de la mortalidad infantil en las regiones representa un enorme desafío, teniendo en cuenta la amplitud de documentos y archivos que falta por explorar. Los estudios interdisciplinarios sobre la historia de la salud es un largo camino que no tiene término, ni menos aún, los avances poseen un estatus definitivo. Es un grato desafío continuar extendiendo esta línea de trabajo, tanto temporal como geográficamente.

Sin duda es necesario ahondar más en la historia y evolución de los servicios médicos para niños tanto de Chile como del resto de Latinoamérica, a través de artículos originales y revisiones, que la revista Andes Pediátrica estará encantada de recibir. Es por esto que invitamos a los investigadores a seguir aportando en esta temática, pues la historia la escribimos entre todos.

Correspondencia: Luisa Schonhaut Berman lschonhaut@alemana.cl

<sup>&</sup>lt;sup>a</sup>Departamento de Pediatría, Clínica Alemana, Facultad de Medicina Universidad del Desarrollo. Santiago, Chile.

<sup>&</sup>lt;sup>b</sup>Doctor en Historia. Universidad de Chile. Santiago, Chile.

Departamento de Pediatría y Cirugía Infantil Occidente, Facultad de Medicina, Universidad de Chile. Santiago, Chile.

## Referencias

- Schonhaut L, Chavez Zuñiga P, Vargas Catalán N. Los inicios de la enseñanza de pediatría en Chile y la fundación de hospitales de niños. Andes Pediatr. 2023;94(1):112-117. http://dx.doi. org/10.32641/andespediatr.v94i1.4618.
- Vargas N. Historia de la pediatría chilena: crónica de una alegría. Editorial Universitaria. Santiago de Chile 2002
- Noziglia C. La medicina en Valparaíso en el contexto local y nacional de Chile hasta fines del Siglo XIX. Ediciones Universidad de Valparaíso, Chile 2013
- Ibarra C, Rocha P, González S y Muñoz C. Concepción, Sociedad protectora de la infancia de Concepción: La figura de Leonor Mascayano Polanco. Programa de Investigación Histórica en Estudios Regionales, Facultad de Humanidades y Arte. Universidad de Concepción, Chile 2006.